
从荒地到公园，鄞州区百丈街道舟孟社区一角的变化，不惊
艳，却润心。社区和居民收获的不仅是闲暇欢聚的空间，还有对
“宜居”二字的深刻领悟。

高新区梅江南苑小区
推出“绿地认领”

爱种花的居民
可以大展拳脚了

本报讯（记者 童云 通讯员 严
雷）“花满蹊”“花韵轩”“四季繁花”“芳
香乐园”……一个个充满诗情画意的名
字，不知内情的人估计会以为是哪一处
江南园林。事实上，这是高新区梅墟街
道梅江南苑的热心居民为他们认领的
宝贝绿地所取的名称。

作为一个拆迁安置老小区，梅江南
苑长期以来都被各种环境问题所困扰，
尤其是草皮裸露、毁绿种菜、私建花园
等问题，让社区工作人员各种头疼。

可是对像曹阿姨这样热爱花花草
草的居民来说，他们也有一肚子委屈：

“我退休之后平时就这点爱好，喜欢种
点花花草草，顺带种点菜，又没有什么
妨碍，还可以让邻居们尝尝绿色食品，
为什么总要我清理掉呢？我花费了好
多精力跟金钱，才把我的园子打扮得这
么漂亮的。”

看着被曹阿姨精心打理的美丽花
园以及角落里两排整齐的蔬菜，来进行
文创检查的梅墟街道办事处负责人童
科军陷入了沉思。随后一个念头冒了
出来：既然小区里因各种原因毁坏的绿
地不少，全部交给物业又超出了他们的
承受范围，何不就交给那些小区的园艺
爱好者，让他们帮忙一起打理呢？

童科军马上与社区及文明办工作
人员讨论了可行性。证实了可操作性
后，社区书记齐妙芳忍不住激动起来，
说回去就立刻启动“绿地认领”行动。

在通过“居民说事”平台向小区的园
艺爱好者发布活动内容后，居民们纷纷响
应。社区为每个人都选取了一块合适的
绿地，设立专属绿地认领牌。居民则需签
署认领协议，保证绿地美观与整洁。此
外，社区年底还会进行评比与奖惩，评选
出“十佳绿地”给予一定的奖励，对于未达
到标准的绿地，则取消其认领资格。

现在，梅江南苑已有9块绿地拥有
了精心呵护它们的“主人”，更有不少居
民申请要加入第二批绿地认领。

“基层治理，堵不如疏。我们基层
的工作就是要从老百姓的角度出发，通
过发挥他们的积极性、创造性，共同建
设美好家园，同时不断增强他们的获得
感。”时隔一个月再次来到梅江南苑的
童科军，对着眼前大变样的绿色空间忍
不住感叹道。

据悉，梅墟街道下一步将购置一批
花籽免费发放给认领人，并计划以此为
试点，逐步推广到其他小区，让更多居
民都能参与进来。

由舟孟社区党委书记余佩
宏带路，在舟孟新村的一角找到
了这个叫做“慈·清风里”的小公
园——

二三十平方米的面积，一面
以“三清单”为主题的彩绘墙，两排
长椅，四、五处或大或小的花坛；

基本“素颜”，其间点缀有蓝
紫色的绣球花，还有红黄相间的
长寿花，添了几分“姿色”。

“慈·清风里”的旧模样藏在
居民董师傅的记忆中——

老旧的花坛；树长得差不多
有三层楼高，枝叶茂盛，终日不
见阳光；树下杂草丛生，格外潮
湿，蚊虫很多。

舟孟新村建成于上世纪90
年代中期，布局老式，楼间距近，
留给绿化的空间用“寸土寸金”
来形容也不夸张。

这也使得包括董师傅在内的
居民们对这片难得的绿化地怀有
复杂的感情：虽然有遮光、潮湿、杂
乱等种种弊端，却也不舍得修剪一

枝一丫，唯恐眼前少了这抹绿。
眼下的“慈·清风里”虽然依

旧简单、朴素，却不妨碍居民对它
的喜爱。

5月28日下午2点左右，没
有阳光，气温适宜，长椅上一溜，
都是在家待不住的老人。

“我在这里住了20几年，以
前散步都要到外面新河路河边
上去，还是有点路要走的，现在
随时随地可以下来坐坐，蛮好
的。”76岁的邱阿姨说。

简单朴实的公园简单朴实的公园，，是小区里老年人的乐园是小区里老年人的乐园。。记者记者 崔引崔引 摄摄

这个“平平无奇”的小公园
凭什么打动居民的心？

和很多新建小区的公园、绿
地相比，“慈·清风里”可能只能
用“平平无奇”来形容。可在余
佩宏看来，“它虽然不高大上，却
恰恰满足居民的需要，让他们在
这里感到放松、自在。”

在“慈·清风里”的彩绘墙一
侧，有几个排成列的小花盆，里
面种的是草药。

自从“慈·清风里”改造完成
后，居民们种花怡情的热情一下
被激发出来。现在放小花盆的
地方，原本放的是居民们种花用

的大大小小的泡沫塑料箱。
“箱子大大小小，不太好看，

我们就提出帮居民把作物移栽
到统一的花盆里，得到居民的大
力支持。”余佩宏说。

主动征求居民的意见，从居
民的实际需求出发，以疏导为
主，是余佩宏在“慈·清风里”改
造中总结出来的经验。

“微改造的最终目的是要让
居民感到幸福，那怕只是小小的
幸福。”余佩宏说。

距离“慈·清风里”不远，有

一条差不多只能容两人并肩通
过的小巷。它已经被余佩宏“相
中”，接下来打算把它打造成为
一条充满“舟孟记忆”的小巷。

“像之前小巷的墙上挂着各
种老式的信箱，虽然现在拆下来
了，但我都给保存着，将来可以设
计一下挂出来，满满的都是故事。”

余佩宏说，不少居民已经在这
里住了20多年，彼此间的感情非常
深厚，“无论将来这里是改造，还是
拆迁，这段珍贵的邻里情和历史都
值得被保留下来。” 记者 石承承

“慈·清风里”是2018年动
工改造的，前后也就花了不到两
个月。余佩宏却说，从最初有改
造的念头到最终“拍板”，花了将
近三年。

余佩宏是2015年到舟孟社
区当党委书记的。刚来那会儿，
她就想过要对这块绿地“下手”，
只是如何在“蛳螺壳里做道场”，
还蛮考验人的。

在舟孟新村走了一圈，发现
除了绿化地稀缺，道路狭窄，停
车位紧缺这个老小区普遍存在
难题同样困扰着这里的居民。

采访过程中，一辆三轮车和
一辆汽车“狭路相逢”，“擦身而
过”。不难想象遇到上下班高峰
道路的拥堵。

“我们原来也想过将这块地
方改成停车位。”不过，在提出这
个想法后，余佩宏察觉到居民们
的反响“淡索索”，“说明我们的点
子没有想到他们的心坎上。”

几番思量，社区居委会将决
定“拆旧如旧”，将这块绿化地改
造成小公园。破土动工那天，周
围不少上了年纪的居民主动来
帮忙。

“因为运土车开不进小区，施
工产生的泥渣等垃圾，是这个穿
紫色衣服的阿姨一车车推出去
的。她当时已经82岁了，是来帮
忙的人里年纪最大的。”余佩宏指
着当时留下的照片说。

花坛里原来种的是菊花。
眼见它们“疯长”，“颜值”大打折
扣。前段时间，有居民主动找到
余佩宏：“不如改种长寿花，花期
长，可以开到年底，而且好打理。”

“我现在都不需要操心这里
的花花草草，居民们都会主动帮
忙照顾。”余佩宏说。

“微改造”背后的人情味

划停车位还是建公园？

“蛳螺壳里做道场”
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小区居民认领的绿地。


